

LA MAÑANA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.
Teléfono num. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquél que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja a esta administración.

PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes.
Número suelto 5 cént. de peseta

MEMORIAS INTIMAS DEL TEATRO

EL APUNTADOR

Es un hombre muy metido en su concha. Esto no quiere decir que el apuntador, por serlo, sea necesariamente retraído, prudente ó reservado; que hay de todo en la clase, como en la viña del Señor. El apuntador ha conocido que á la constante indiscreción ha reunido las cualidades de sabio, poeta y hasta censor asperísimo de obras dramáticas.

Digo que es un hombre muy metido en su concha, por darme el gusto de decir una verdad indiscutible, asentada en hecho materialismo del cual se puede tomar nota y aun levantar acta en toda ocasión y momento.

El apuntador desde su concha es el timón que guía la nave del arte dramático en su viva representación.

El simul no puede ser más exacto. El escenario, formado de tablas, parece la cubierta de un buque. Del actor que «no da juego» se suele decir que es hombre al agua, y en más de una ocasión se ha dicho, al dar cuenta del fracaso de una comedia: «La obra se fué á pique». O bien: «Las primeras oleadas anunciaban el naufragio que vino más tarde».

El público es enemigo eterno del apuntador, y parece como que el apuntador (generalmente hablando) no tiene más misión que la de molestar al público.

En honor á la verdad, una de las cosas más desagradables que puede ocurrir en un teatro, es que el auditorio oiga al apuntador antes que al artista, ó los oiga á los dos al propio tiempo. En el primer caso, desaparece por completo la ilusión de la ficción escénica, y en el segundo, se produce una confusión que ni siquiera permite enterarse del argumento de la obra.

Toda la ciencia del apuntador, ó más bien habilidad, consiste en hacerse oír clara y distintamente del actor, sin que le oigan los espectadores de la primera fila de butacas, ni los del resto de teatro.

Esa es la perfección suma, y hay muy poquitos apuntadores que alcancen esa perfección.

El estudio del actor contribuye poderosamente á esa perfección de que hablo.

Cuando coinciden el actor aplicado y el mal apuntador, es cosa de emigrar.

En la clase de apuntadores los hay, como es consiguiente, de todas clases; pero merecen fijar la atención dos grupos singularísimos, aún que opuestos entre sí.

Forman el primero de éstos grupos aquellos apuntadores que «sienten» la obra y que, «sintiéndose» artistas desde el fondo de su concha, transmiten las frases y los conceptos con la entonación, color y «sabor» que á su juicio deben tener.

Esta usurpación de atribuciones sería por extremo graciosa sino perturbase grandemente á los actores.

Los actores opinan que el apuntador de esa especie es verdaderamente insufrible é imposible de todo punto.

Hay apuntador de «esos» que, de tal suerte «se mete dentro» de la obra, que llora si es del género sentimental, ó se rie expansivamente si pertenece al orden festivo.

Esos apuntadores terminan muy pronto su carrera si no reprimen prudentemente sus naturales impulsos.

Los del segundo grupo están en el polo opuesto. Hablan mecánicamente, y no solamente no dan entonación, color ni «sabor» á lo que leen, sino que ni siquiera le dan su natural sentido.

Saben que no tienen la responsabilidad de lo que dicen, y creo que ni siquiera se toman el trabajo de saber lo que hablan.

Al revés de los «otros», y pecando por carta de menos, se quedan por completo fuera de la obra.

En opinión de los actores, éstos apuntadores fríos y automáticos, aunque pésimos, son siempre preferibles á los que tienen la ridícula pretensión de «hacer» la obra desde la concha.

Por punto general, y salvo alguna que otra muy contada excepción, el actor se lamenta eternamente de la falta de un buen apuntador.

El ideal del arte dramático sería la desaparición de la concha, y por consiguiente, de lo que tiene dentro, esto es, del apuntador; pero en España no es posible acariciar esa ilusión ni siquiera como ideal.

El público español devora muchas obras y el trabajo del actor es demasiado para exigirle que aprenda las comedias de memoria.

La precipitación con que se ensayan y se ponen en escena las obras, disculpa que en muchas ocasiones el actor salga á las tablas «pendiente» del apuntador.

La tarea del apuntador es ingrata y en cierto modo estéril.

El es, como queda dicho, el timón de la nave: por sus labios pasan las más hermosas frases, los más sublimes pensamientos, los chistes más agudos, las ingeniosidades más peregrinas y todo aquello, en fin, que promueve el entusiasmo, arranca el aplauso ó hace arrancar la sonora carcajada.

Cuántos intervienen en la representación ostensiblemente (y aún algunos que á ella contribuyen de modo indirecto) merecen, primero los aplausos del público, y luego las alabanzas de la crítica.

Después del autor y de los autores, se habla del pintor, del sastre, del mueblista y hasta del guardarropa... De todo el mundo se habla... menos del apuntador.

Bien es verdad que el apuntador es «esquivo» hasta el extremo de no dar jamás la cara al público, sino por el contrario...

No comprendo que haya apuntadores por vocación; no los debe de haber; no puede haberlos.

Porque no creo que exista en el mundo un trabajo más aburrido; esto es, que proporcione mayor aburrimiento.

Al apuntador se le entrega una comedia nueva, que tiene que leer, con innumerables repeticiones, doce, catorce ó veinte días seguidos. Sobre esas «lecturas» agregue usted treinta, cuarenta ó cincuenta representaciones, suponiendo que «agarre» la obra. Hay para desesperarse.

Decía un autor famoso:

—El que quiera tener una idea aproximada del valor positivo de una obra, antes de su estreno, debe preguntar su opinión sobre la materia, el día del ensayo general, al apuntador que la ha ensayado desde el primer día.

Y agregaba el autor aludido:

—Si el apuntador dice que es regular, es buena; y si dice que es buena, es una joya; debiendo desconfiar de su opinión contraria, justificadísima en un hombre que ha leído tantas veces, por obligación, una misma cosa.

Fuera de su profesión, el apuntador es hombre de pocas palabras, sin duda por las muchas que tiene que soltar al llenar su cometido.

Es de ver, y aún de admirar, la cara del apuntador cuando dice el director:

—Vamos á repetir esta escenita.

Y se trata de una escena kilométrica. Pero aún es peor cuando, en lugar de una escena se repite un acto entero... ó una comedia en varios actos.

También tiene sus ventajas el oficio de apuntador. ¿Qué oficio no las tiene? Las noches de estreno, cuando se han

concluido las localidades, no falta algún «aficionado» que quiera ver la obra desde la concha y para conseguirlo tiene que suplicar y hasta que agasajar al único señor de aquel reducido dominio...

El actor que no está muy seguro, se avista con el apuntador antes de descenderse la cortina, y le dice:

—Ten cuidado conmigo... y yo te lo agradeceré después del estreno.

La ventaja más halagadora, si no más positiva, consiste en las cosas que ve el apuntador (y en las que adivina, y hay apuntadores de mucha imaginación) desde el agujero de su concha.

Aquellos «bajos»... y aquellos «altos»... aquellas «líneas»... aquellas «curvas» y aquellas «sinuosidades» que aparecen, como quien dice, encima de sus ojos, bastan en ocasiones, para compensarle con largueza de los trabajos y penalidades ajenas á su profesión.

Si el apuntador no fuera discreto—en cierto sentido—¡cuántas cosas bonitas y agradables podría contarnos!

Aunque, colocado en el terreno de las íntimas confidencias, quizá no fuesen agradables todas las cosas que pudieran contar...

De todas suertes, el día que caiga en la concha un apuntador-literato (lo cual no me extrañaría) y se decida á publicar sus Memorias íntimas, tendrán que leer las tales Memorias... mayormente si se trata de un apuntador de zarzuela.

Digo esto, porque el apuntador lírico-dramático, ó cómico-lírico (para el caso es igual) ha de poseer mayor suma de conocimientos que el simple apuntador de comedias ó dramas. A éste le basta con saber leer: aquél tiene que saber música además.

Lo cual, en el caso de escribir también sus Memorias, sería una ventaja inapreciable.

Aun siendo la concha del mismo tamaño, poco más ó menos, la esfera de acción de apuntador cómico-lírico es mucho más vasta.

El cuerpo de coros da mucho de sí... y ciertas cosas que observa el apuntador cómico-lírico, solo podrían pasar puestas en música, pues ya hemos convenido en que la música «encubre» mucho...

Siendo como es ley humana la contradicción, ni el apuntador se ve libre de ella. Parece como que el rasgo más saliente de su carácter debía ser la modestia. ¡Un hombre siempre metido en «su» concha! Sin embargo, hay algo de faularrería en el oficio. Un hombre que está «apuntando» siempre concluye por no inspirar ningún temor, y desde luego no puede infundir ningún respeto.

A este propósito refiere lo siguiente un escritor francés:

—A un apuntador del «Vaudeville» se le escapó su mujer con un bombero de la ciudad. El pobre apuntador estaba inconsolable, y á todo el mundo refería la trágica aventura. Averiguado que fué el paradero de la fugitiva, el traspunte, por encargo de su colega, trató de «arreglar» el asunto cerca de la interesada; pero, nada pudo conseguir. La mujer del apuntador cerró la boca del traspunte con estas razones:

—¿Cree usted que hay paciencia para sufrir á un hombre que está «apuntando» toda su vida... y no pasa de ahí?

Por lo cual se explicaba que se hubiese escapado con el bombero.

CÓRCHOLIS.

EL CRÍMEN DE UN LOCO

De un sangriento drama dan cuenta los periódicos de Valencia. El hecho ocurrió en la noche del sábado al domingo, y en condiciones verdaderamente raras.

bado al domingo, y en condiciones verdaderamente raras.

A la una y media de la madrugada de ese día, el vigilante nocturno del camino de Campanar, al pasar por las espaldas de una casa situada á la izquierda de la entrada del citado camino, propiedad de un honrado labrador llamado Benloch, vió en el corral de la citada casa y en actitud sospechosa, á un sujeto del cual no podía precisar la edad ni el aspecto. Inmediatamente, y como creyese que se trataba de cometer algún robo, dió vuelta á la casa y llamó á la puerta recayente al camino.

Al oír llamar repetidas veces, el dueño de la casa salió á la puerta y se enteró por el vigilante de que un sujeto se encontraba en el corral.

El Benloch cogió un candil y se dirigió al corral por la parte interior de la casa y halló junto al pesebre, donde comía un pequeño cordero blanco, á un hombre de elevada estatura que parecía esconder su rostro.

—¿Qué hace Ud. ahí?—le preguntó.

El desconocido le miró fijamente sin contestarle.

Vuelve á dirigirle aquél la misma pregunta, y éste, por toda contestación, con la capa que llevaba le apagaba la luz del candil.

El labrador volvió á entrar en casa y encender otra vez la luz.

—¿Podré saber lo que hace Ud. en mi casa?

—Hacer fiesta á los animales.—Y al ver que el labrador se le acercaba, dió unos pasos hacia atrás y comenzó á buscar en el cinto, sacando después de algunos minutos una navaja de bolsillo, con la que le amenazaba, pero sin llegar á agredirle, gracias á que el labrador se arrojó encima de él para desarmarle.

Entonces el desconocido le sujetó con una mano que parecía de hierro, y con la otra le infirió varias heridas con la navaja.

A los gritos del herido, que se oían desde muy lejos, se despertaron sus ocho hijos, comenzando á llorar desahoradamente, mientras la mujer, gritando y llorando también, acudía en defensa de su marido, resultando herida en una mano, aunque de poca gravedad.

Mientras tanto, el vigilante, que es un pobre anciano, había ido á la ciudad con objeto de dar cuenta á la guardia municipal de lo que ocurría.

El herido, al verse lleno de sangre, se desprendió de los brazos del desconocido y se dirigió al camino pidiendo socorro, sin que fuere bastante á detenerle las suplicas de su esposa que deseaba acompañarle; pero á quién los gritos y lloros de sus hijos obligaban á quedarse para defenderlos de aquel hombre que blandiendo en su mano la ensangrentada navaja, miraba sombríamente al cielo y á la casa que tenía enfrente.

Algunos labradores de las inmediaciones acudieron, y entablóse una terrible lucha entre ellos y el desconocido, quien, con fuerza verdaderamente hercúlea, se apoderó de la lanza del vigilante, con la que este le había dado varios golpes en la cabeza, y la rompió.

Al ver que el desconocido arrebatada el chuzo, sonaron varios tiros y aquel cayó al suelo acribillado á balazos, no sin que antes se apoderase de una escopeta y doblase completamente el cañón.

Describir el cuadro que se ha desarrollado en el citado corral, es punto menos que imposible.

La oscuridad de la noche, los gritos de los hijos y aquella lucha terrible entre el desconocido á quien no intimidaban ni el número de los que agredían ni las graves heridas que había recibido, daban á aquél cuadro sangriento una nota sombría y horrorosa difícil de describir.

Algunos de los que han intervenido en

este triste y do'roso suceso y que han abandonado al desconocido, que mortalmente herido y todo se defendía tan valientemente, han dejado en el suelo, como recuerdo de aquella titánica lucha, una escopeta, dos pistolas, un cuchillo y un trozo de chuzo.

A las siete y media de la mañana, después de grandísimos trabajos, fué conducido en un carro á la Casa de Socorro el desconocido.

Para conseguirlo ha sido preciso, después de una lucha verdaderamente titánica, echarle varios lazos.

El agresor en un hombre de naturaleza robusta, de barba cana y de mirada vaga. Vestía un traje negro, capa con embozos de terciopelo y sombrero hongo negro. Interrogado dijo llamarse Pedro Rentería y Goicochea.

—¿Cuántos años tiene usted?—se le ha preguntado.

—Y usted, ¿cuántos tiene?—ha respondido el desconocido.

—Veintiocho.

—Pues esos mismos tengo yo.

—¿Qué oficio tiene usted?

—Pasearme cuando quiero.

—¿En dónde vive?

—En la fonda de Roma.

—¿De dónde es natural?

—De Lequeitio.

—¿Es usted comerciante?

—Sí, señor; tengo una fábrica de conservas.

—¿Tiene usted en nuestra ciudad algún representante?

—Sí, señor; al Sr. Prats, que vive en la calle del Mar.

—¿Con qué objeto se encontraba usted en el corral de aquella casa?

—Porque me gustan los animales y quería acariciar al cordero.

—¿Por nada más?

—Por comer con él; á mi me gusta mucho el esparto.

VAMOS ANDANDO

Paso tras paso, sin dificultades ni obstáculos; va marchando la política hacia la apertura de las Cortes, es decir, á la época de su actividad y al planteamiento en leyes de principios y reformas que son todo un plan completo de gobierno.

Mientras tanto, y cual asuntos de actualidad, los hay bien escasos y sobre ellos ha discurrido ya sobradamente la prensa.

Por nuestra parte, y aunque de pasada, queremos recoger en síntesis lo que por separado se ha dicho y nosotros mismos tal vez por incidencia hayamos apuntado.

Preocupa algún tanto á la prensa y la gente política la cuestión de las senadurías vitalicias; asunto respecto al cual deben aquietarse las impacencias, puesto que de un día á otro aparecerán los nombramientos en la Gaceta, y cuanto se diga es en absoluto desprovisto de fundamento; porque el ilustre jefe del Gobierno, obrando con arreglo á su característica discreción, mucho más exigida entre los deberes de un hombre de Estado, no ha dicho á nadie, ni ha de decir, autorizadamente lo consignamos, quiénes sean los favorecidos, hasta que la sanción regia haya puesto su firma al pié de los decretos respectivos.

Los trabajos preparatorios en los ministerios para disponer los varios proyectos que sus respectivos jefes han de llevar á las Cámaras, una vez abiertas, y que son cumplimiento de los compromisos contraídos, constituyen otro tema de actualidad, en el cual igualmente que con el anterior se ha fantaseado mucho, pretendiendo examinar lo que se ignora; censurando aquello de que gracias si se tiene noticia; concretando cargos sobre determinadas reformas que para juzgarlas sería indispensable conocer en detalle; sin que faltara tampoco algún colega que, meliéndose á hablar de lo que sin duda no entiende, ensartara no pocos disparates con la mayor sans facon que darse puede. Dejando á un lado, como la prudencia aconseja, estas precipitaciones y juicios á priori, lo que resulta plenamente demostrado es que se trabaja para no reducir á mera presencia en el banco azul como tantos otros, el cargo de ministros de la Corona; que la serie de reformas anunciadas serán un hecho, y finalmente, que para emitir opinión fundada sobre ellas debe aguardarse á que su producción en proyectos sea conocida puntual y oficialmente desde la tribuna del Parlamento.

Queda otro asunto de actualidad y

que de intento hemos dejado para concluir, ya que en determinado círculo y por varios periódicos le viene dando en la polémica diaria la preferencia; nos referimos á la concesión de la amnistía. Como en todo, las pasiones y el afán de ocuparse en todo han hecho discurrir á no pocos sobre este asunto con marcado desacuerdo y no creemos inoportuno establecer lo que á nuestro juicio estimamos más razonable y cercano á la exactitud, á saber: que el Gobierno está animado de los mejores propósitos, inspirados en la generosidad como criterio de su conducta; y que los republicanos zorrillistas no se muestran poseídos de visible repugnancia, bien que su posición les aconseje cautela y prudencia. Hoy mismo, contestando nuestro colega El País á algunas palabras de El Día sobre dicho asunto, hácelo en términos muy discretos, dentro de las exigencias impuestas por sus deberes políticos.

Estas corrientes de tolerancia prueban un innegable progreso en nuestras costumbres públicas, y son presagio de que ha de llegar á ser más amplio todavía y común entre todos los ciudadanos españoles, el reinado de la paz y de la libertad. Porque á este orden de principios obedece la política del eminente hombre de Estado Sr. Cánovas del Castillo y el gobierno que dirige, es posible, quizás pudiéramos decir probable, que el Sr. Ruiz Sorrilla abandone su actitud de protesta armada, y con el partido esencialmente revolucionario venga á contribuir, animado de patriotismo, á cuanto redunde en provecho efectivo de la nación que es patria de todos.

Al fin y al cabo, á nadie puede ocultarse que están casi pasadas de moda las cuestiones políticas, ora por hallarse reconocidas en leyes las conquistas del derecho moderno, ora porque con urgencia y grave necesidad piden ser atendidas otra orden de cuestiones, las económicas, administrativas y sociales. Intentar resolverlas es dar un gran paso en el camino de la solución en el camino de la solución, afrontarlas cual ha de hacerlo el actual Gobierno, es labor patriótica y meritoria á que aspira el país, en cuyo concurso deben interesarse todos los españoles, dejando á un lado antagonismos y exageraciones de escuela los diversos partidos políticos. No otro carácter deben tener en su tarea las inmediatas Cortes; y si alguien estorba su acción movido por concupiscencias y ambiciones inquietas; sobre él caerá la responsabilidad, no sobre el Gobierno dispuesto á realizar tan vasto programa, que hoy constituye la preocupación y desvelo de los consejeros responsables.

EL MERCADO DE NEW-YORK

Por creerlo de interés, traducimos de la Revista azucarera de los Sres. Willett y Garay, de New-York, lo siguiente:

«Los azúcares crudos han obtenido un aumento de 1/8-14 y 1/8 en costo y flete. El refinó ha experimentado un alza de 5.16 c. Se han recibido 28.326 toneladas. Mezcladas 32.116 toneladas. Las existencias se han reducido en 3.790 toneladas. Por los tipos presentados, se ve que en la última semana este mercado ha mejorado favorablemente para nuestros azúcares, lo cual merece especial atención. Por un lado, el próximo término de la cosecha en Louisiana y por otro la necesidad de los refinadores, de prepararse para la llegada de los azúcares libres de derechos, son principalmente el fundamento de la favorable reacción que anotamos. El mercado de los Estados Unidos ha estado por largo tiempo bajo la influencia de los mercados europeos, lo cual es bien sabido en Cuba, y si en esto y en la esperanza de que la cosecha de la Louisiana sería prontamente absorbida, han descansado los especuladores, para esperar el alza hoy obtenida.

Por estas causas, durante los primeros días de la semana, Cuba ha enviado varios cargamentos de centrífuga, mejorando gradualmente en los precios y sosteniéndose el mercado en condiciones favorables. Las transacciones sobre lo que ha llegado y lo que está próximo á llegar, ascienden á 150 ó 200 mil sacos, al cerrar la semana. Cuba demanda un aumento sobre los últimos precios y sin duda lo obtendrán, aunque la remolecha próxima á importarse, se venden á 13 s. 6 d, para las primeras clases y 11 céntimos, 3 d, para las segundas; y á pesar de que los transportes de la cosecha no podrán hacerse con mucha rapidez á causa de los hielos.

Los almacenistas al detall, se preparan con demasiada anticipación en nuestro concepto á la llegada de azúcares libres de derechos apurando sus existencias y sin tener en cuenta que los 62 millones de consumidores producen una demanda constante, que podrá ocasionarles algún día falta de mercancías.

Hay considerable demanda por parte de algunos refinadores, de los azúcares libres refinados, á 4-1/2 c. mientras que otros se abstienen de hacer semejantes compras.

La existencia total en los principales países, asciende á 973,927 toneladas contra 103.340 en la misma época del pasado año.

LA MANIFESTACION DEL PRIMERO DE MAYO

Origen de la manifestación

Sabido es que la gran manifestación obrera del primero de Mayo, que tanto ruido dió el año pasado, se reproducirá este año y los siguientes, pero con mayor amplitud.

Así lo han venido acordando en estos últimos meses los Congresos obreros de Bilbao, Lila, Calais, Halle, Bruin, Birmingham, Lisboa y Zurich, citados por el orden cronológico de las fechas en que se celebraron.

La de este año.

Este año, por lo tanto, tomarán parte en la manifestación países que, como Bélgica, Holanda, Suecia, Dinamarca, los Estados Unidos de América y las colonias inglesas de Australia, se habían obtenido el año pasado.

El contingente de manifestantes que tienen estos nuevos países ascienden á varios millones, pues hay que tener en cuenta que se trata de naciones industriales por esencia, como los Estados Unidos, Bélgica y Suecia, ó donde la clase obrera es numerosísima, como en Australia.

Su carácter

La manifestación de este año será a compañada de huelgas extensísimas, como no se han visto nunca.

En Bélgica, por ejemplo, á partir del 1.º de Mayo, todos los obreros de la nación abandonarán el trabajo, declarándose en huelga universal, hasta tanto que se les conceda el derecho de sufragio.

En los Estados Unidos, 150.000 mineros han tomado ya el acuerdo de declararse en huelga también, desde el 1.º de Mayo. En la caja de su federación tienen cinco millones de pesetas para sostener la lucha y además se han impuesto para los meses de Febrero, Marzo y Abril un descuento tan alto, que semanalmente ingresan en la caja 250.000 pesetas más. Es decir, que los huelguistas tendrán el primero de Mayo unos nueve millones de pesetas.

En casi todos los demás países preparan para la misma fecha huelgas parciales, menos importantes que las de Bélgica y los Estados Unidos; pero que, unidas todas, arrojan un número alarmante de obreros en huelga.

El domingo obrero.

Entre los acuerdos tomados en los distintos Congresos, figura el de declarar para siempre al 1.º de Mayo día feriado ó domingo obrero.

En ese día se celebrará de hoy más la fiesta internacional del trabajo, y los socialistas anuncian que será respetada la prohibición de trabajar hasta en la aldea más perdida entre las montañas.

Objeto de la manifestación.

El fin principal de la manifestación continúa siendo el mismo que el año pasado: la jornada de ocho horas.

Pero comprendiendo los obreros que un paisano puede tomar aisladamente el acuerdo de limitar las horas de trabajo sin colocar su industria en situación desventajosa para la concurrer cia extranjera, este año la manifestación pedirá:

«Que los Gobiernos negocien un acuerdo de carácter internacional para que en todo el mundo civilizado la jornada de trabajo sea de ocho horas.»

A esta petición principal se añadirán este año otras acordadas en el Congreso internacional celebrado en Paris en Julio de 1889 tales como supresión del trabajo de noche para las mujeres y los niños; obligación de un día de descanso á la semana; prohibición del trabajo industrial para los niños menores de catorce años, etc.

Pero sobre todos estos fines tiene otro de más alcance el acto que, bajo la activa dirección de las agrupaciones socia-

listas preparan los obreros: el de confimar ostensiblemente la unión internacional de las clases obreras y su comunidad de intereses y de aspiraciones, y el de hacer el recuento de sus fuerzas.

EMIGRADOS PORTUGUESES

Aunque el gobierno acordó en consejo socorrer á los emigrados por la última sublevación habida en Portugal, hasta el presente no lleva camino de cumplir tan laudable propósito.

En Pontevedra se han refugiado ya hasta ocho portugueses ex patriados, y viven de la generosidad de los republicanos gallegos, por que el gobernador civil de la provincia no ha recibido aún órdenes del gobierno para socorrer á esos desgraciados.

En la Coruña se halla en el redactor de A República portugeza Sr. Pereira de San Payo, y tres sargentos.

El Dr. Alves da Veiga ha logrado también refugiarse en Galicia.

Uno de los sublevados, simpático jóven, que acaba de licenciarse en Medicina, y que pertenecía al cuadro de Ultramar con el grado de segundo teniente, se evadió para Tuy, arrojando gravísimo riesgo.

En la noche del sábado, antes que las autoridades de Oporto pensasen en prender más que á los cabezas de la rebelión, se marchó á Esposende, disfrazóse allí de pescador, y en una lancha de pesca, se hizo conducir á la ciudad de Dofia Urraca. Para ello tuvo que remontar la costa más brava de Portugal y forzar la barra del Miño.

También nse internó en Galicia el alferes Malheiro, que habia sido herido en la refriega de la calle de San Antonio.

Se ignora todavía cómo pudo fugarse. Ann recorren el territorio portugués, sin haber podido pasar la frontera, cerca de cien militares.

Dos sargentos primeros del regimiento número 19 de Chaves, comprometidos también en la sublevación, se han presentado al jefe del puesto de carabineros de Foces, siendo inmediatamente conducidos á la villa de Verin (Orense).

Noticias generales

La Exposición de Chigago.—A medida que trascurre el tiempo, surgen nuevas dificultades, según vemos en los periódicos de Nueva York, que entorpecen la realización del proyecto, certamen internacional de Chigago. Sobre ser problemático el concurso de las naciones de Europa, heridas á lo vivo por el arancel Mac Kinley; sobre haber declarado las legislaturas de varios Estados de la Unión que no votaran un céntimo con destino á la Exposición si llegaba á ser ley el bill de la fuerza, resulta ahora evidente que las cuentas que se habían echado acerca del costo de la empresa eran cuentas galanas, y que si ha de ser un hecho la Exposición, implicará un desembolso mínimo de quince millones de pesos. Así resulta á lo menos de los presupuestos de las comisiones de Hacienda y de medios y arbitrios, los cuales van á ser presentados uno de estos días.

Ahora bien como hoy, por hoy á la vista poco más de nueve millones de pesos, y aun éstos no es seguro que se arbitren en su totalidad, pues muchos accionistas se muestran morosos y no quieren pagar las sumas con que se habían suscrito, los promotores de la Exposición se preguntan de que manera habrá de reunir el caudal necesario.

Hace indicado la emisión de obligaciones por valor de cinco millones de pesos, redimibles con el producto de las entradas; pero este arbitrio, aparte de su discutible legalidad tiene el inconveniente de que sería recibido con universal desagrado, porque, según palabras de uno de los directores de la Exposición, equivale á hipotecar una empresa patriótica. También se sugiere, y esta indicación encuentra apoyo en la directiva, aumentar hasta diez millones de pesos el capital de la Compañía de la Exposición.

Entretanto es curioso saber—dice «Las Novedades»—que están á punto de agotarse los 950,000 pesetas con que cuenta la directiva del Certamen, y esto sin haberse iniciado aun la construcción de los edificios, cuyo costo no bajará de siete millones de pesos. Los trabajos

preliminares adelantán con tan excesiva lentitud, que el presidente de la Comisión nacional, Mr. Thomas W. Palmer, ha creído del caso llamar á capitulo á la directiva local para recomendarle en frases nada suaves, mayor actividad y energía. La situación como se vé, no es nada halagüeña.

Paris 19.—El Diario de Ginebra dice que el Papa expresó á Mons. Freppel su firme resolución de conciliar á los católicos franceses con la república.

Parece que ha fracasado el propósito que tenían algunos elementos boulangieristas de ponerse de acuerdo con los obreros en lo relativo á la manifestación, dan á entender que no vestirá este año la importancia del último, por hallarse divididos los pareceres respecto al día en que ha de celebrarse. Mientras las sociedades obreras de Inglaterra y de Alemania han acordado verificar la manifestación el domingo 3 de Mayo, las de Austria no han tomado todavía ningún acuerdo. En cambio, se tiene ya por seguro que los obreros italianos, españoles, portugueses, suizos y norte-americanos han resuelto considerar como día festivo el 1.º de Mayo.

En la factoría «Forges et chantiers de la Méditerranée», situada en La Seyne (Tolon) ocurrió ayer un incendio, á consecuencia del cual quedaron destruidas varias dependencias de aquel importante establecimiento.

Bruselas.—En una reunión celebrada por los representantes de 52 sociedades obreras se ha resuelto que la semana próxima las Cámaras sindicales hagan un llamamiento para realizar un meeting monstruo en el cual se decidirá la huelga general. Créese que también se adherirán á los acuerdos de los obreros los empleados de los ferro carriles.

Londres.—Reconocida la inocencia del supuesto Jack el destripador, créese que en breve será puesto en libertad.

Noticias procedentes de Lima afirman que los insurrectos chilenos han sostenido en Iquique un encarnizado combate con las tropas del Gobierno, resultando éstas completamente destruidas.

En una reunión celebrada por los diputados parnellistas, despues de haber oido las explicaciones de Mr. Parnell sobre el asunto de la jefatura del partido irlandés, acordaron darle un voto de confianza.

Viena.—En Traynik ha ocurrido un temblor de tierra sin haber ocasionado desgracia personal alguna.

San Peterburgo.—El periódico La Grandanine ha publicado un artículo anunciando para breve plazo la subida al poder de los liberales en Alemania y la disolución de la triple alianza. Este artículo, por más que se le considere algo fantástico, no ha dejado de producir cierta sensación.

Nueva York.—A consecuencia de las torrenciales lluvias que han cocido estos últimos días en varias regiones de esta república, las ciudades de Pittsburgo y Johnstown se hallan en parte inundadas. En algunas líneas férreas ha tenido que suspenderse el servicio de trenes. En los Estados de Ohio y Virginia la crecida de los ríos ha ocasionado pérdidas de consideración.

Noticias locales

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La del viernes estuvo muy concurrida, pues asistieron todos los concejales que componen la mayoría fusionista, y notábase también mayor público que en los días ordinarios.

Se leyó y aprobó el acta anterior y varios dictámenes de interés particular. Se dió cuenta de una proposición en la cual se pedía se hicieran varias reparaciones á los caminos de Ronda y del Molinar.

El Sr. Morey pidió que quedase sobre la mesa hasta la sesión próxima, y despues de defenderla el Sr. Bisañes se pasó á votación quedando aprobada por todos excepto el del Sr. Morey.

Se presentó la siguiente proposición suscrita por varios concejales:

«Los concejales que suscriben tienen la honra de proponer á V. E. que acuerde haberse enterado con profundo pesar de la suspensión del cargo de Alcalde de que acaba de darse cuenta decretada contra D. Manuel Guasp dignísimo presidente elegido por este cuerpo y cuya gestión ha sido tan beneficiosa

para los intereses del Municipio; y que se acuda al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en solicitud de que se sirva alzar dicha suspensión en uso de las facultades que le confiere la vigente Ley municipal.»

El Sr. Morey pidió la palabra y dijo que la proposición antes leída era una censura á la Primera Autoridad Civil de la Provincia, y por lo tanto no podía menos de oponerse á dicha proposición, porque el Ayuntamiento no estaba autorizado para censurar ninguno de sus actos.

El Sr. Martínez manifestó que todos los presentes, con la sola excepción del señor Morey, estarían conformes con la respetuosa proposición y con los propósitos que la informan, y despues de un elogio al Sr. Guasp, usó de la palabra el Sr. Bisañes indicando que el Sr. Guasp había sido elegido Alcalde por el Ayuntamiento y que en este concepto cada Concejal había de sentirse molestado por la suspensión.

El Sr. Ramis habló también en pró de la proposición, exponiendo los motivos que habían motivado la suspensión del Alcalde.

El Sr. Morey rectificó diciendo que ya no tan solo consideraba censurable la proposición que se discutía, sino que también las palabras que acababa de pronunciar el Sr. Ramis explicando los motivos que habían motivado la suspensión.

El Sr. Ramis rectificó, atenuando las frases que había pronunciado, y por último dijo que él no censuraba al señor Gobernador.

Dándose el punto por suficientemente discutido, se pasó á votación y fué aprobado por todos los presentes menos por el señor Morey.

El Sr. Bisañes propuso se incluyera en nómina á un delincente que cobraba por semanas.

El Sr. Morey dijo que el Ayuntamiento no estaba en el caso de aumentar el presupuesto declarando de plantilla á un temporero y que lo que él opinaba era que se suprimiera dicha plaza.

Y despues de rectificar los señores Bisañes y Morey se acordó incluir en nómina á dicho delincente.

Y se levantó la sesión.

Para Cette con cargo de vino se despachó ayer el vapor Portilla al mando de D. Tomás Mascaró.

Hoy dará la tercera función en el Teatro Principal la compañía que dirige el Sr. Bolmar.

En el sitio correspondiente publicamos el anuncio.

Sumario del numero 2 de la Revista Balear correspondiente al 31 de Enero último:

I.—Tratamiento de los aneurismas por la producción de un trombo blanco; por William Macewen.

II.—Contribución á la práctica terapéutica de la difteria; por D. Juan Mercant.

III.—Terapéutica general del cólera, por D. José Latorre é Izquierdo.

IV.—Revista de la prensa extranjera, por D. Juan Alorda.

V.—Revista de terapéutica, por don Pedro Jaume y Matas.

VI.—Revista bibliográfica, por don Domingo Escañá.

VII.—Notas científicas.

VIII.—Miscelánea.

El periódico oficial de esta provincia inserta en su último número el reglamento para la ejecución del real decreto de 11 de Noviembre de 1890, reorganizando el establecimiento y explotación del servicio telefónico.

Las conferencias que está dando el sabio hijo de la Compañía de Jesús Padre Luis Boader en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión, siguen llamando la atención del distinguido y numeroso auditorio que asiste cada noche.

Por la Dirección general del Tesoro se ha puesto en conocimiento del público que desde el día primero de Marzo próximo serán admitidas en todas las Cajas públicas del reino, por 20 y 10 pesetas respectivamente las monedas de oro francesas de 20 y 10 francos, acuñadas en las mismas condiciones que las españolas de 20 y 10 pesetas.

El Diario Oficial frances publica una disposición del ministerio de Hacienda ordenando que á partir del día primero de Marzo próximo todas las monedas de

oro españolas de diez pesetas con el busto de Alfonso XII, y las de veinte pesetas con el busto de Alfonso XIII, sean admitidas en las cajas públicas de Francia por diez y veinte francos respectivamente.

Para el próximo mes de Marzo se anuncia la aparición en esta capital de un semanario político que vendrá á defender el lema de Dios, Patria y Rey.

Ayer á primera hora dió fondo en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor Lulio, con la correspondencia, 94 pasajeros y carga general. Entre dichos pasajeros figuraban 9 carabineros destinados á esta Comandancia, y además 5 sargentos de caballería y 28 individuos de tropa pertenecientes á diferentes cuerpos, los cuales regresan á sus casas con licencia ilimitada.

El viernes en una casa de la calle de las Esparteras, cuyos dueños se hallaban ausentes, hubo un pequeño amago de incendio, que fué sofocado al poco rato por dos serenos y algunos vecinos, habiéndose quemado solo varios trapos y pañuelos de poco valer.

Por una pareja de carabineros de esta Comandancia fué detenido anteanoche, dentro el land de pesca denominado San Antonio, un sujeto de unos 20 años, sin domicilio conocido, el cual se había apoderado de varias prendas de ropa de los tripulantes de dicha barca. El tal sujeto, convicto y confeso del delito, ha sido entregado á la autoridad competente, juntamente con las prendas robadas.

Hemos sabido que la Sociedad General de Crédito de Barcelona acaba de nombrar Agente para toda la isla á nuestro particular amigo D. Antonio Serra, con facultades para nombrar cuantos Sub-agentes crea conveniente para la venta á plazos de va ores á lotes.

Con esto los amigos del ahorro tendrán donde colocar sus capitales, grandes ó pequeños, con seguridad y condiciones ventajosas.

Parece que la oficina para el despacho de dichos valores se establecerá en la misma casa del Agente, Sindicato, 3, principal derecha.

Ayer fueron conducidos en el Cementerio rural de esta ciudad, los cadáveres siguientes:

Un casado de 72 años, de la calle de Petit, de catarro.

Una viuda de 73 años, del Arrabal, de afección cardíaca.

Una soltera de 44 años, del Hospital, de tuberculosis.

En el Hospital ocurrió ayer el siguiente movimiento:

Entradas 1 varón y 1 hembra.

Salidas 3 varones y 1 hembra.

Fallecidos 1 hembra.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS.

Acordado por la Junta General celebrada en el día de ayer el dividendo que ha de repartir como complemento de los beneficios del ejercicio de 1890, se previene á los señores accionistas que á contar desde mañana hasta el día 28 del presente mes estará abierto el pago todo los días laborables de diez á una y media de la mañana; y despues de la citada fecha solamente los viernes.

Los que tengan que cobrar por cuenta de otros interesados deberá presentar la correspondiente autorización.

Palma 12 febrero de 1891.—El Director, Antonio Vidal.

CRÉDITO BALEAR

Por disposición de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que á los efectos del art. 28 de los Estatutos, deberá tener lugar el día 1.º del próximo Marzo á las once de la mañana en el domicilio de la sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará expuesto en la Secretaría, donde se facilitarán las papeletas de asistencia.

Los señores accionistas que deban ser representados por otros, podrán remitir á la sociedad sus cartas de representación, hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta. Palma 12 Febrero de 1891.—Por el Crédito Ba-

lear.—El vocal de turno, Antonio María Sbert.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía Cómica-Lírica de D. Rafael Bolmar.

Función para el domingo 22 Febrero

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La preciosa comedia en un acto

TOMAS! Ó EL SECRETO

EN EL ESPRJO

- 3.º La zarzuela en un acto del señor Pina Domínguez, titulada

PARA CASA DE LOS PADRES

- 4.º Finalizará el espectáculo con la chistosa zarzuela bilingüe letra del señor Liern y música de Monfort, denominada

LA COMEDIANTA

A las 8 en punto.

PRECIOS

	ABONO Pesetas	DIARIOS Pesetas
Palcos proscenios y primer piso.	4'50	5
Id. plateas.	4'50	5
Id. proscenios segundo piso.	4'00	4'50
Id. segundo piso.	2'50	3
Id. tercer piso.	1'50	2
Butacas.	1'00	1'25
Tertulia primera fila.	0'20	0'25
Delanteras paraíso.	0'25	0'30
Entrada general.		0'50
Id. paraíso.		0'40

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para el Domingo

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El drama en tres actos.

VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE

y la pieza en un acto

MADRID, ZARAGOZA Y ALICANTE

Andrés Bordoy y C.ª

COMISIONISTAS

Calle Jaime 11, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'es Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martínez.

ANUNCIO.

Se alquila un local, en punto céntrico, apropiado para escuela, ó colegio de enseñanza, darán razon Carmen, 18, 2

De sobremesa

Los propietarios agrícolas son terribles.

Uno de ellos obliga á un amigo á probar un vino de su cosecha.

El amigo hace un gesto desagradable, despues de la prueba.

—Le aseguro á usted—dice el propietario—que es un vino excelente para comer.

Para comer, sí; pero lo que es para beber, es imposible.

En un teatro:

—Acomodador; mi butaca está ocupada por aquel caballero. Digale usted que se vaya á otro sitio.

—(Imposible) ¡Es un magistrado!

—¿Y qué tengo yo que ver con eso?

—Pero, ¿no sabe usted que los magistrados son inamovibles?

Pensamientos:

Es mejor dar principio á honra que nunca tuvimos que dar fin á la que heredamos.

No hay nada que desordene la razón como el ocio y la abundancia.

La fortuna suele ser favorable á la primera tentativa. Hay que asirla de la guedeja si alguna vez se presenta en nuestro camino.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER



Gran fábrica

DE CAJERÍO Y ESTUCHERÍA

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.
Para joyería y platería, estuches desde 1 real uno en adelante.
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la docena.

Fábrica—Olmos—Teléfono 127

SUCURSAL — BROSSA, 10 — TELEFONO 128

REAL COLEGIO

DE SAN LORENZO DEL ESCORIAL

FAVORECIDO CON LA SOBERANA PROTECCION DE S. M. LA REINA REGENTE

Y DIRIGIDO POR LOS PP. AGUSTINOS

Este acreditado Centro de Enseñanza por las favorables condiciones de la localidad, por la amplitud, sin rival del edificio, hoy alumbrado con luz eléctrica, por lo completo de su material de enseñanza y por el carácter religioso de su número profesorado, ofrece las condiciones más favorables para la educación, moral, física y científica de la juventud.

Enseñanza. Está dividida en tres grupos: 1.º Primera superior. 2.º Segunda enseñanza ó Bachillerato. 3.º Preparatoria para Derecho y Facultades de Filosofía y Letras, en este tercer grupo solo se admiten á los Sres. Alumnos que han cursado la Segunda Enseñanza en este Colegio, distinguiéndose por su aplicación y buen comportamiento.

Pensión. Los caballeros Alumnos del primer y segundo grupo abonarán, por trimestres adelantados, á razón de mil pesetas por curso completo; los del tercer grupo mil quinientas. Por las asignaturas de Adorno, Lenguas, Música y Dibujo pagarán honorarios convencionales, según el número é importancia de las clases á que deseen asistir.

Para los Sres. Alumnos extranjeros y para los peninsulares que por cualquier circunstancia quieran permanecer en el Colegio durante las vacaciones del verano, el P. Director del Establecimiento, previo acuerdo con las familias interesadas, se encargará de organizar expediciones científicas enderezadas, no solo á procurar honesto esparcimiento á los jóvenes estudiantes, sino también á satisfacer las exigencias de su salud y completar su educación social mediante los medios que proporcionan los viajes de instrucción y de recreo.

Los que deseen informes más completos pueden dirigirse al Sr. Director del Real Colegio del Escorial (Madrid) el cual proporcionará á los que le pidan el Reglamento detallado.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de N. w. York, garantizado. Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 23. En partidas de 40 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo el hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Las instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos concuerdan con las de las Píldoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 88, Oxford-street, Londres.

PETROLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado lido a toda fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar. Véndese en cajas de dos tatas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS



A VISO

Los tarros de [PUM] no son legítimos si no llevan en el envase el precinto y una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. El abuso cometido por aquellos que aprovechando el inmenso éxito de la marca [PUM] han adquirido cierto número de tarros vacíos y expandido en éstos imitaciones groseras, obliga á su inventor á llamar la atención del numeroso público que le favorece con sus encargos.

Dirijanse los pedidos á E. Lamolla—LERIDA

A VISO

Para la representación y venta de valores á lotes, se necesitan agentes activos con buenas referencias.—Condiciones ventajosas. Para detalles, dirigirse al Director de la «Sociedad General de Créditos», Ronda Universal, 3 principal Barcelona.

Se alquila la tienda y el 2.º piso de la casa núm. 15 de la calle de los Hostales. Informarán en el primer piso de dicha casa.

Ventas

Se desea vender la casa número 11 de la calle de Pelaires, que forma tres pisos, con agua de pozo; para más informes calle de Ballestes, número 12.

Verdadera liquidación

HASTA FIN DE MES
Plaza Antonio-Maura (antes Copiñas), 17.

Subasta

El día 27 del corriente mes á las once de la mañana en la Notaría de D. Miguel Ignacio Font, se venderán á pública subasta una porción de tierra denominada «Son Puigserver» de cabida de 66 áreas 60 centiáreas, sita en el término de Llummayor, y un solar en dicha villa, procedente del ex convento de franciscanos, con arreglo á las condiciones que, con los títulos de propiedad, están de manifiesto en dicha Notaría.

Los que viajan

Encontrarán maletas, carteras y sacos, con ventaja de precios, en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacre.
- Un portaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

IMPRENTA

BARTOLOMÉ ROTGER

Montado este establecimiento con arreglo á los últimos adelantos del arte tipográfico, se encarga de toda clase de trabajos, como son:

Tarjetas, circulares, membretes de cartas y sobres, memorandums, prospectos, libretos, facturas, folletos, libros, periódicos, esquelas de defunción, invitaciones, etc.

El establecimiento está abierto todos los días desde las 7 de la mañana hasta las siete de la noche.

Calle de Palacio, núm. 4 y San Pedro Nolasco, 7.

En la calle de San Miguel núm. 139, se proporcionan sirvientas y nodrizas.

Cultos.

SANTO DE HOY.

San Aristión confesor.

En San Felipe Neri continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores.

Visita á la Corte de María. En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

Sección Comercial

Día 21

BUQUES FONDEADOS.

De Barcelona vapor Lulio, cap. D. Pedro Aulet, 25 trip., ton. 405, efectos balija y 83 pas.

DESPACHADOS

Para Andraitx balandra Luisito, pat. Ramon Ros, 4 trip., ton. 37, con lastre. Para Certe vapor Portilia White, cap. D. Tomás Mascaró, 49 trip., ton. 327, con vino.

Para Arenys de mar laud Nueva Amistad, pat. Pío Martí, 4 trip., ton. 27, con efectos.

Para Ibiza y Alicante vapor Unión, cap. D. Juan Singala, 22 trip., ton. 404, con efectos y balija.

Para Soller laud Cristina, pat. Gaspar Pujol, 6 trip., ton. 15, con madera.